

Palabras de Antonio Prado, Secretario Ejecutivo Adjunto de CEPAL, en ocasión de la Reunión sobre “Avances eLAC2010: fijando prioridades para la Sociedad de la información del futuro” para América Latina y el Caribe

Santiago de Chile, 2 de diciembre de 2009

Señor Embajador, Jaime Pérez Vidal, Jefe de la Delegación de la Comisión Europea en Chile

Señora Ismenia Prado, Presidente de la Mesa Directiva del Elac2010

Jefes de Delegación y Delegados de Países de América Latina y el Caribe

Observadores de Organismos Internacionales, de la Sociedad Civil, de Empresas Privadas

Amigas y amigos:

Es una enorme satisfacción recibirlos en esta Casa, que siempre se ha caracterizado por ser el terreno neutral donde los países de la Región pueden debatir y cooperar en ámbitos claves para su desarrollo.

La crisis económica reciente ha dejado como lección que el desarrollo mundial se sustenta cada vez más en los avances tecnológicos y en el conocimiento, y que las posibilidades de recuperación de las economías están asociadas al influjo de las innovaciones en los campos tecnológico, social y organizacional.

En este sentido, el desarrollo de los países dependerá cada vez más de su capacidad de generar el conocimiento y las capacidades necesarios para impulsar la innovación, y de sus efectos sobre el crecimiento económico, la inclusión social y la sostenibilidad ambiental.

Las Tecnologías de Información y Comunicaciones (TIC) son una fuente de generación de información y conocimiento, y como tal se constituyen cada vez más en motores fundamentales para el desarrollo económico y social de los países. Los constantes avances en estas tecnologías promueven innovaciones en todos los ámbitos de la economía y sociedad, que se traducen en beneficios ligados a mayores niveles de productividad, competitividad e inclusión social al facilitar la prestación servicios tales como educación, salud y gestión gubernamental. Sin embargo, tal dinámica lleva asociado un riesgo: el permanente surgimiento de nuevas tecnologías y aplicaciones que requieren un constante ajuste de políticas de TIC a fin de evitar un mayor rezago en el desarrollo digital.

Bajo el escenario actual, con innumerables prioridades que atender en los países de América Latina y el Caribe, la inversión en TIC y en aspectos relevantes para el desarrollo de la Sociedad de la Información, puede enfrentar el riesgo de ser postergada. Así, no sólo se

estaría cometiendo un error en el presente, sino que más grave aún, se estaría comprometiendo las posibilidades futuras de desarrollo de nuestros países.

Ustedes son concientes de ello, y por tanto, del importante rol del proceso eLAC como mecanismo que orienta el accionar público y privado en la construcción de sociedades de la información y el conocimiento, y como espacio de cooperación entre los países de la región para acelerar los avances en este ámbito.

Desde hace varios años, los países de América Latina y el Caribe son concientes tanto de las potencialidades de las TIC, como de los desafíos que la región enfrenta para su verdadero aprovechamiento. Compartiendo la visión común de estas tecnologías como herramientas para el desarrollo económico y social, los gobiernos han asumido una serie de compromisos políticos, que se iniciaron en julio de 2000 con la Declaración de Florianópolis. Esta declaración marcó el comienzo de un proceso que continúa y que aún plantea retos para la región. Los gobiernos reconocieron, en esa etapa inicial, la importancia de adoptar políticas públicas para impulsar la construcción de la sociedad de la información y enfrentar la brecha digital.

Como parte del proceso internacional de la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información, (Ginebra en 2003 y Túnez en 2005), las autoridades de los países de América Latina y el Caribe intensificaron sus esfuerzos para crear una perspectiva regional en esta materia. La Declaración de Bavaro de 2003 fue un paso importante para establecer los principios fundamentales que regirían esta transición en nuestros países.

Teniendo en cuenta que gran parte de las 167 metas acordadas entre 175 países durante la primera fase de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información (Ginebra 2003) no hacen referencia específica a la región, se hizo imperativo formular un plan de acción propio, que reflejara las necesidades y realidades de los países de América Latina y el Caribe.

Así, varios años de diálogo sobre la relación TIC, crecimiento y equidad, y las reuniones preparatorias para la segunda fase de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información (Quito, 2005), culminaron en el Plan de Acción de la Sociedad de la Información en América Latina y el Caribe, conocido como eLAC2007, acordado en la Conferencia Ministerial de América Latina y el Caribe (Río de Janeiro, 2005).

Dos años más tarde, se evidenciaron grandes avances que llevaron a la revisión y reformulación de dicho plan, definiéndose nuevas metas a cumplir hacia el año 2010. Así, en la Segunda Conferencia Ministerial de América Latina y el Caribe para la Sociedad de la Información (San Salvador 2008), se aprobó, bajo el Compromiso de San Salvador, un nuevo plan de acción, el eLAC2010.

El eLAC constituye el principal esfuerzo conjunto de políticas de TIC de la región. Tiene por objeto facilitar la adopción de estas tecnologías mediante la coordinación de esfuerzos, la cooperación y el intercambio de mejores prácticas en un desafío que afecta a todos los aspectos del desarrollo.

Hoy, tenemos el desafío de monitorear sus avances e identificar nuevas prioridades a ser abordadas si queremos que nuestros países sigan la dinámica mundial que sustenta gran parte de su desarrollo en las TIC.

El cierre de la brecha digital no sólo continúa siendo un tema vigente, sino fundamental en la medida que estas tecnologías, en particular Internet de banda ancha, se constituyen en el soporte de las actividades de las sociedades y economías modernas.

Estoy convencido de que estos días de reunión permitirán dar un nuevo impulso para atender las demandas de la Sociedad de la Información del futuro, de manera que nuestra región pueda responder adecuadamente al nuevo enfoque de desarrollo mundial vigente. CEPAL, por su lado reafirma su compromiso de continuar apoyando este proceso como Secretaría Técnica, gracias al apoyo que recibe de la Unión Europea por medio del Programa @LIS 2 y del Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (IDRC) de Canadá.

Además de potenciar la cooperación intra-regional, es importante la cooperación que tenemos y podemos llegar a desarrollar aún más con países relativamente más avanzados. En ese camino, el año próximo, 2010, tenemos que prepararnos para dos encuentros de gran importancia: la Cumbre Presidencial entre Europa y América Latina a realizarse en España en mayo 2010, que tendrá como eje la “Innovación y Tecnología para un desarrollo sostenible e inclusión social”. Y como hito previo, el “V Foro Ministerial Unión Europea (UE) – América Latina y Caribe (ALC) sobre la Sociedad de la Información”, a realizarse también en España en marzo de 2010.

La CEPAL está fuertemente empeñada en que estos próximos encuentros tengan resultados concretos y útiles para nuestra región y que sean mutuamente beneficiosos para ambas regiones. Pensamos que esta reunión de trabajo, que reúne a actores importantes de eLAC y del proceso de construcción de la sociedad de la información en Latinoamérica y el Caribe, debiera entonces servir también para debatir y proponer cuáles son las áreas de oportunidad para una cooperación constructiva entre la región y los países europeos en materia de sociedad de la información.

Deseo que desarrollen un muy buen trabajo durante estos dos días y reitero el apoyo de CEPAL para este proceso de concertación regional.

Muchas gracias.